

道東地区教会連合会機関誌



# 道東 光報



'DOTOUKOHOU', Journal of KONKOUKYOU East Hokkaido reg., No.2, Oct.,1999

## 教団独立百年を思う

道東地区教会連合会長 江郷繁樹

金光教団は、金光教祖様没（明治十六年）後の、明治十八年神道事務局に属して金光教会を設立、同三十三年六月「金光教」として独立した。金子大明神（教祖様）が、神様の頼みを受けて常時神前に奉仕した、立教のときから数えて四十一年目のことである。

明治政府の宗教政策は、政府の許可無く布教することを許さなかった。教祖を始め直信・先覚は、無許可で布教活動を行っていた、「許可無く人民を集め、……」と、取り締まる側の方々とならず問題を起している。

同十五年、佐藤範雄は、金光大神の信心を公然と天下に宣布せんと、教祖様に申し出るが「この方は人が助かることさえ出来れば、それで結構である」と言われ、白神新一郎・近藤藤守等と教団組織に奔走するが、同十六年七月、神道大阪分局の亀田加豆美・吉本清逸が、「金乃神」の神名にちなんで金山彦

命を祀る南宮神社の分霊を祀り、その出社とし、そこから取次の方途をたてる案を出したが、教祖様は、言下に「この方の神様は、ちがう。そのとおりにはできません」と断られていた。

教祖様ご帰幽後、既に政府の公認を得た教団（例えば、神道大教とか神理教とか神道系の教団）の名を語って布教する者も現れ、佐藤範雄は、金光大神の信心がバラバラになるのを恐れ、同十八年神道事務局に属して金光教会を設立した（というより、設立せざるを得なかった）が、それぞれの教会を開設するにも、金光教の教師を任命するにも、全て神道事務局の許可を受け、教会負担金や教師納金なども、神道事務局に納めなければならぬ状態であった。

同三十二年七月二十二日、神道事務局長の認許証を添付し、岡山県知事の添書を得て、「独立請願書」を内務省

に提出。

同三十三年三月六日、稲葉宗務課長より「独立誓願認可案成る」と伝えられる。同二十五日、独立願書、内閣に回付され、翌二十六日天皇に上奏さる、との通知を受ける。同年六月十六日、別派独立並びに教規・教則を認可される。ここに「金光教」として、一教の独立ができたのである。

直信・先覚の思いは「いかに胸を痛く・篤くする思いで受け取らせて頂いているが、この独立は、教団組織の独立ばかりでなく、「信心の独立」と捉える事が大切である。

それから百年、金光教団は、「金光教教典」を刊行・研鑽し、金光大神の信心の内容を歴史的にも高めてきている。組織的には、「天地書附」を中心にした教規を確立し、奉齋様式、儀式・祭服、拝詞を整えてきた。

いよいよ、二十一世紀には金光大神の信心の独自性を現し、「世界の平和と、人類の助かり」に貢献していかねばなるまい。

## 道東地区 教会連合会 教会の紹介と 教会の願い

### 帯広教会

帯広市東四条南八丁目四番地  
TEL 〇一五五 一三三 六八三五  
FAX 〇一五五 一三三 六八三五

帯広教会・信徒会としての行事として、パークゴルフ大会を毎年一回行っており、今年で六回目を迎えました。パークゴルフは大人でも子供でも楽しくプレーすることができ、約二時間ほどでゲームをすることが出来ます。大会の内容としては、優勝者にはトロフィーを授与し、それを一年間優勝者が預かります。次回には優勝トロフィーを返還し、表彰状と交換することに なります。最初はマナーモルルもわ

### 十勝教会

池田町旭町二丁目九番地二一  
TEL 〇一五五七 二一三三三  
FAX 〇一五五七 二一四一三

からず、皆さんに迷惑をかけたが、今ではマナーも、スコアもかなり良くなりました。ゴルフの後は焼肉パーティーをして最後に温泉につきり一日の疲れをほぐします。今後の計画としては地方にも足をのばしてプレーをしていきたいと考えています。

本年六月二十日には、教会創立八十年記念祭並教会新築落成祝祭」を盛大に執行させていただきました。このような尊い大みかげを蒙られた元には、歴代教会長ご夫妻をはじめ、御神縁を蒙り十勝教会と共に信心生活を送ってきた全ての人々のお徳、お働き、御祈念があります。これを一つの機会として、信者、教師をはじめ教会に関わる全ての人たちが、神人共に生きる信心生活をさらに進めていきたいと思います。

来年は本部独立百年記念祭へ団体参拝をさせていただきたいとの願いをたて企画しています。また教会内の親睦イベントとして教会杯パークゴルフ大会を開催させて頂きたいと願っています。

十勝教会ではインターネットにホームページを開設しています。金光教の説明、「十勝教会だより」をはじめ、道内の青少年育成活動などの情報を掲載しています。  
<http://city.nokkai.or.jp/~mtamaki>

### 釧路教会

釧路市宮本二丁目五番二二号  
TEL 〇一五四 四一 一三五  
FAX 〇一五四 四一 一三六

経過 元旦に、元日祭が十時三十分に始まる。元日祭は、殆どの家族が、家族連れで参拝するためご大祭の参拝者の二、三倍の参拝者があり、その後夕方まで参拝者が続く。祭典終了後、すぐに帰省する家族もあるが、恒例のお餅・御神酒を頂きながら、麻雀

ゲームなどで新年が始まる。この頃、カルタが盛り上がり。二月七日信徒会総会。前年度の経過、今年度の行事予定、会計の決算の承認と予算、役員人事など原案どおり賛意を得て、終了。新年会は恒例の信心福引きで盛り上がる。三月二十二日の春季霊祭を奉仕する。天地金乃神大祭は、祭典終了後、玉置衛先生から「わが心の生活」と題して、天地書附に「自身が迫っていく教話を頂き、一同感激しながら、改めて信心を見直すこととなった。七月末、八月一日、川湯の仁伏温泉親子キャンプで行った。布教九十一年記念祭が八月二十九日に奉仕され、祭典後に企画された講演会は、宇都木員夫氏から「なぜ信仰が必要か」とのお話を聞き、その後教会前庭で宇都木氏を囲んで、焼き肉パーティーが賑やかに開催された。約半数は未信奉者の聴衆であった。今後 来年は独立百年に取組む。

# 道東地区 教会連合会 教会の紹介と 教会の願い

## 北見教会

北見市寿町三丁目五番一号  
TEL 〇一五七 一四 七四七四  
FAX 〇一五七 一四 七四七四

北見教会では毎年、七月下旬か八月の月例祭後に教会の裏庭で焼き肉を行っていましたが、今年は「パークゴルフ」をして焼き肉をしようとの提案があり、緋牛内のパークゴルフ場を借り、約二十名の皆さんが参加してください、楽しい一日を過ごしました。ちよūdō矢代礼紀先生が来北中でしたので、皆と一緒に参加していただきました。

参加者の中には最初からパークゴルフを楽しみに集まった人はもちろん、パークゴルフの道具を手にしたことのない人もいたようでしたが、田代さんの指導のおかげで皆楽しくプレーすることができたようです。おかげで、プレーに熱中し過ぎて焼き肉が始まってもなかなか人が集まらず、炭火が最高になってようやく人が集まりだし、また、食べ終わるとすぐにプレーに戻っていくほどでした。

## 網走教会

網走市北四条西一丁目六番地  
TEL 〇一五二 四三 三九五四  
FAX 〇一五二 四三 三九五四

この日も暑い一日でしたが、楽しいパークゴルフと焼き肉のレクリエーションとなりました。今年も残すところ三ヶ月になりましたが、みんなに楽しんでもらえる行事ができればと思うところです。

## 滝上教会

紋別郡滝上町元町士別通り

網走教会では、教会活動・信徒会活動など、なかなか活動し得るとは言えないのが現状です。その様な中でも、ご大祭のご用、毎月信徒会便りの発行、信徒会婦人部による廃油石鹸作りなどの活動が行われていることはありがたいことです。

今後の願いとしては、現在行われているこの三つの活動の、参加人数の増大、活動内容の展開のおかげを頂きたいものです。また、現在低迷している、信心共励会、青年集会や子供パーベキュー大会などなんとか絶やすことの無いよう継続することを願っています。

去る七月十七日、長年網走教会にご尽力下さった新谷輝さんがご帰幽なさいました。網走教会としては大変寂しいことでしたが、新谷さんの生前の願いを受け、1人でも多くの方に、真の信心、真の助かりが生まれるよう、信奉者一同、力を合わせて、頑張つてまいります。

その後、教会で大祭と霊祭が奉仕され、教会長から教話を聞いて、直会に入った。祭典と直会は、信奉者全員が前日から教会に集い、みんなて用意した手作りのものである。直会の途中、例年どおり、滝上公園に登り、芝桜の絨毯を觀賞し、芝桜まつりの出店などを見て回った。

今後、教規が変わって、教会連合会の活動のことをはじめ、教団独立百年祭のことなど前向きな課題もあるが、今後の教会運営のことなど、ゆつくり話していかなければならない課題もある。

### 教団独立百年記念教会巡教・予告

道東地区教会連合会では、教団独立百年を迎えるに先立って、教団独立百年の「意義と喜び」を共有するため、平成十二年二月から四月末日まで「教会巡教」を企画しています。

テーマ

『語りと映像』

聴く・見る・話す

・講師の先生から、教団独立百年の意義や経過などを聴く。

・ビデオ(大型テレビ)で、

『いのちの詩 聞かせて』を見る。

『いのちの詩 聞かせて』

河崎義裕監督(東宝)に依頼

は、教団独立百年を記念して、制作している映像ソフトで、平成十一年度中に完成予定です。

・参加者みんなで話し合う

日時 各教会で日程を調整中

主催 金光教道東地区教会連合会

### 予告・教団独立百年記念教会巡教

### 道東地区連合会

### 経過と予定

【辞任】道東地区教会連合会副会長、同連合会信徒会委員長の、村崎眞太郎氏から、平成十一年二月二日辞任が提出され、受理された。

【総会】平成十一年六月三日四日、十勝教会と十勝川温泉「大平原」で研修と総会が持たれた。出席者 釧路・江郷繁樹、木下憲臣、北見・矢代千春、横畠安男、十勝・玉置徳衛、玉置衛、伊藤文子、帯広・田中敬一、今森勉、網走・菊川松次郎、新谷泰造の十一名。信心研修「新教規について」、講師・十勝教会長・玉置徳衛師。総会 教会連合会機関紙「道東・光報」年二回ぐらいのペースで刊行する。教団独立百年記念映画

まだ内容が解らないので、来年の教会会議時に決める。教団独立百年記念祭参拝 連合会としては団体参拝を組まない。村崎氏辞任の件 各教会二名(一名は信徒会長)の委員の名簿を提出して頂き、連合会委員長の責任で互選をする。信徒会委員長が決まりしだい副委員長を選任してもらう。

【信徒会委員長選挙】七月二十七日開票、池亀徳和(釧路)が委員長に決まる。大畠昭一(十勝)、横畠安男(北見)が副委員長に選任される。

【役員会】九月二日三日、北見教会で役員会を開催した。出席者 江郷繁樹、矢代千春、玉置衛、池亀徳和、大畠昭一、横畠安男、金光新聞通信員・菊川松次郎・傍聴の七名。道東地区教会連合会役員の確認

会長・江郷繁樹、副会長 会計・矢代千春、池亀徳和、幹事・玉置衛、大畠昭一、横畠安男 各教会より一名幹事に加わってもらう事を決める。田中敬一(帯広)、菊川松次郎(網走)、両氏とも、後日了承をもらう。教会連合会の規約、信徒会規程を検討し、信徒会規程に不備があるため規程を作り、九月末日まで返信をもらい、大きな疑義がないときは一月一日にさかのぼって施行する。来年度の総会は、春、団参があるため、九月二日三日とする。当番は釧路

教会「道東・光報」第二号を十月初旬に刊行する。教団独立百年ビデオ。二月から四月までの間に、各教会を廻り実施する。テーマ「語りと映像(聴く 見る 話す)」。

・講師を頼み、教団独立百年の意義、経過、今後など語ってもらう。

【各教会生神金光大神大祭祭典日】

- 滝上・十月三日
- 網走・十月十一日
- 釧路・十月二十四日
- 北見・十一月三日
- 帯広・十一月七日
- 十勝・十一月二十一日

以上。

道東地区教会連合会事務所 〒〇八五〇八三三 釧路市宮本一丁目五番二一 金光教釧路教会